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Pr. Gilton Medeiros

Estamos cansados! Parece que já acordamos querendo descansar um pouco mais! Esta sensação de fadiga e de
abatimento pode ter origens em problemas de saúde, mas também pode ser proveniente de causas emocionais, de
transtornos psíquicos e até de problemas espirituais. A neurologista Dalva Poyares, presidente da Associação
Brasileira de Medicina do Sono, esclarece: “Andamos trabalhando demais e dormindo muito pouco”. Uma pesquisa
recente do Ibope dá uma ideia da repercussão desse comportamento: 98% dos brasileiros entrevistados se dizem
cansados e 61%, exaustos.

Alguns especialistas apontam pelo menos dez razões para o cansaço, especialmente o abatimento excessivo: estresse,
sedentarismo, anemia, diabetes, apneia do sono, depressão, fibromialgia, doenças cardíacas, infecções e problemas no
funcionamento da tireoide. Como se pode ver, em todos esses casos, é necessário que se procure ajuda especializada,
seja ela médica, psiquiátrica ou psicológica.

Mas, além disso, precisamos acrescentar que o cansaço constante também pode ser proveniente de dificuldades
espirituais. Falando mais claramente: os nossos pecados, que causam tanta dor a nós mesmos, aos que estão em nosso
derredor e ao próprio Deus, são as fontes do abatimento que muitas vezes nos levam ao chão! O rei de Israel e
salmista Davi traduziu essa realidade de modo perfeito: “Enquanto não confessei o meu pecado, eu me cansava,
chorando o dia inteiro.” (Sl 32.3).

Por isso, se você está cansado, abatido e sem ânimo para nada, eu sugiro que você faça uma análise criteriosa de sua
vida. Busque a Deus, confesse a ele os seus pecados e peça para ele lhe perdoar. O perdão de Deus lhe dará novas
forças, novo vigor e trará refrigério, devolvendo a alegria que você tinha, mas perdeu. Foi exatamente o que Davi
pediu (e recebeu) quando confessou o seu pecado! (Sl 51).  E, no mesmo Salmo 32 que já citamos, Davi disse: “Feliz
aquele cujas maldades Deus perdoa e cujos pecados ele apaga! Feliz aquele que o Senhor Deus não acusa de fazer
coisas más e que não age com falsidade!” (Sl 32.1-2).

A verdade que a Bíblia nos ensina é que não vale a pena viver carregando o peso dos nossos erros. É muito penoso
viver assim. A Bíblia adverte: “Quem tenta esconder os seus pecados não terá sucesso na vida, mas Deus tem
misericórdia de quem confessa os seus pecados e os abandona.” (Pv 28.13).

Você busca um renovo? Quer alívio, refrigério e alegria de viver? Confie em Deus, busque o seu perdão e descanse em
seus cuidados! (Mt.11.28-30).

Se você entendeu que está na hora de descansar e desfrutar do alívio que o perdão do Senhor pode nos dar, ore assim:
“Senhor, eu ando cansado e sei que muito do que sinto é consequência das escolhas erradas que fiz. Eu magoei, feri e
ofendi pessoas que estão próximas de mim. Eu até fiz coisas vergonhosas e que me deixam entristecido. Mas eu quero
mudar. Eu quero ter alegria para viver. Eu quero viver um tempo de refrigério e de renovo. Eu peço o seu perdão e
confesso os meus pecados. Por Jesus, amém!”

“A lei do Senhor é perfeita e refrigera a alma; o testemunho do Senhor
é fiel e dá sabedoria aos símplices.” Salmos 19.7

Renovo, refrigério e alento: eu quero!

PASTORAL

Novas 375 | JUNHO | 2023 | 3

Fo
to

 d
e 

Lu
na

 L
ov

e 
Go

od
 n

o 
Pe

xe
ls



4 | Novas 375 | JUNHO | 2023

CONTEÚDO

03 PASTORAL
Renovo, refrigério e alento: eu quero!

18 NOTÍCIAS
Mackenzie sediará Conferência do Centro para Estudos
do Cristianismo

19 INSPIRAÇÃO
Não pare!  Prossiga! Persevere!
O objeto do culto
Quem é mané?

22 SAÚDE EMOCIONAL
Crente pode ficar deprimido?

23 SAÚDE & VIDA
Maracujá: Saboroso, refrescante e antioxidante

28 POLÍTICA & CIDADANIA
Um rio de violência
Estado do Rio de Janeiro cria Dia Estadual de Prevenção
ao Uso Abusivo de Álcool

31 SERVIÇO
Leis e normas contábeis que se aplicam às igrejas
As diferenças da ‘commom law” dos EUA e o ‘Civil Law’
do Brasil (1/2)
Brasil regulamenta os Criptoativos

34 CULTURA
Os 10 poemas fundantes da poética universal (7)
Mudanças são inevitáveis: manual que toda adolescente
precisa ler
Pregando toda a Bíblia como Escritura Cristã
Três estratégias para se tornar uma liderança consciente
Submissão e resistência em Jacarepaguá
Existe um lugar para o pai?

41 IGREJA & MISSÕES
Ex-militante encontra a Jesus na Nicarágua

42 É SÉRIO!
Graça para quem tem a graça

08 CAPA - VIDA CRISTÃ
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O Congresso da Terceira Idade – Vida Radiante che-
ga à sua vigésima edição celebrando uma trajetó-
ria de muitas bênçãos e vitórias. Com a participa-
ção de duas centenas de congressistas, o Congres-
so foi realizado em Macaé, na região do litoral nor-
te do estado do Rio de Janeiro. Para registrar es-
tes quatro dias incríveis, Novas publica uma exten-
sa matéria a partir da página 8. Confira!

22 SAÚDE EMOCIONAL
CRENTE PODE FICAR DEPRIMIDO?

Inaugurando um novo espaço entre as colunas
da Revista, o Pr. Ailton Desidério, pastor da 1ª Igreja
Batista em Lins de Vasconcelos, na Zona Norte do
Rio de Janeiro e Mestre em Psicologia, aborda um
assunto especialmente grave: a depressão e os
preconceitos que existem em relação a ela, espe-
cialmente nos meios cristãos. Vale a pena anali-
sar. Página 22.

AQUI: Veja o que
esta edição tem

para você, seu
ministério e sua

família!
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EDITORIAL

MAIS QUE VENCEDORES
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expressão bíblica de confiança e
esperança contida na declaração do
apóstolo Paulo e reafirmada por João em

sua primeira carta (1Jo 5.4-5) serviu de base para
as atividades do 20º Congresso da Terceira Idade –
Vida Radiante. Inciativa vitoriosa do Ministério
Vida Radiante – assim como a publicação da
Revista Novas e outros empreendimentos – o
Congresso é uma oportunidade para inspiração,
encorajamento e renovação do ânimo de seus
participantes, além de oferecer aos líderes de
ministérios com a terceira idade uma rica oficina
para aperfeiçoamento do trabalho que realizam.

Na edição desse ano, o Congresso celebrou o
seu Jubileu de Porcelana, em função das vinte
edições realizadas. Numa história iniciada em
2003, em uma modesta edição realizada no
Malibu Palace Hotel, de Cabo Frio, o Congresso
chega à sua vigésima edição reafirmando seus
objetivos e mantendo o seu propósito de servir
como instrumento para trazer alento e ânimo aos
seus participantes.

Esta edição traz ainda a colaboração de um
novo colunista, o Pr. Ailton Desidério, titular da 1ª
Igreja Batista do Lins, na Zona Norte do Rio de

Janeiro. Especialista na área da psicologia, o Pr.
Ailton manterá um espaço dedicado à saúde
emocional.

Nas seções tradicionais da revista, a Coluna
Saúde e Vida traz uma matéria sobre uma fruta
brasileira que desperta paixão em todo o mundo:
o maracujá. Vale conferir! E, para finalizar, veja
ainda as contribuições dos nossos colunistas nas
áreas de Cultura, Inspiração, Política e Cidadania
e Serviço além das matérias das seções de Igreja e
Missões e Notícias! Confira!

Finalmente, reitero o meu pedido: Gostou do
que leu nesta edição da Revista Novas? Se gostou,
faça-nos um grande favor: compartilhe com os
seus contatos nas redes sociais!

Obrigado e boa leitura!

A
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NO CULTO de Abertura, um dos momentos tocantes é aquele em que os Congressistas, perfilados, acompanham a
entrada das bandeiras – do Brasil, do Estado do Rio de Janeiro, da Cidade de Macaé e da Bíblia e, em seguida, cantam
o Hino Nacional Brasileiro.

m sua vigésima edição, o Congresso da Terceira
Idade – Vida Radiante celebrou o seu Jubileu
de Porcelana com a entusiástica participação de

202 congressistas, oriundos de quatro estados da
federação: Alagoas, Espírito Santo, Minas Gerais e Rio
de Janeiro.

Reunidos na aprazível cidade de Macaé, na região
da Costa do Sol no litoral norte fluminense, os
Congressistas participaram de uma intensa agenda de
atividades realizadas desde a abertura, na quinta-feira,
25 de maio até o domingo, 28.

A programação transcorreu nas dependências do
confortável Hotel Royal Atlântica de Macaé, situado
em frente à praia, o que proporcionou aos
congressistas uma magnífica visão, a cada manhã, da
beleza do Atlântico.

Tema envolvente – O orador oficial do Congresso, o
Pastor Doronézio Andrade, titular da 1ª Igreja Batista
de Vitória, no Espírito Santo, tocou profundamente na
vida dos congressistas, com mensagens desafiadoras e
de muita inspiração, focadas no tema geral do
Congresso: “Mais do que vencedores!”.

Além das mensagens, o Congresso proporcionou
aos presentes a oportunidade de participar de Oficinas
de Aperfeiçoamento, Palestra de Saúde, Festa de
Recepção das Caravanas e Grupos de Congressistas;
Curso de Aperfeiçoamento de Líderes; Festa do
Jubileu e o Programa Especial de Encerramento com a
Celebração da Ceia do Senhor.

Com os congressistas felizes com a programação do
Congresso, muitos expressarão o seu contentamento
com palavras de aprovação e gratidão como a Rita
Barreto, da 1ª Igreja Batista do Rio de Janeiro que
disse: “O congresso foi uma bênção. Nunca poderia
imaginar que seria tão bom! É a minha primeira vez de
muitas, se Deus quiser! Para mim, participar do Jubileu
de Porcelana, foi um privilégio dado por Deus. Parabéns
para os organizadores do congresso! Parabéns para o Pr.
Gilton, equipe e colaboradores. Deus os abençoe e
continue inspirando vocês a cada congresso.” Com essa
mesma avaliação a Sirlete Kaiser Blanco, da Igreja
Batista Central de Vitória, no Espírito Santo, garantiu:
“Este Congresso tem sido de muitas bênçãos, já participei
de muitos e enquanto Deus me permitir quero estar
participando. Vale a pena! Que Deus abençoe tudo,
direção, coordenação, empenho, dedicação, integração,

E
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alegria, fé, confiança em Deus! Todos que tem
trabalhado sejam ricamente abençoados. Citar nomes, é
difícil! Todos são maravilhosos. Abraços.”

Próximo Congresso – os preparativos para a edição
de 2024 já estão em pleno andamento. O local, a
acolhedora e belíssima cidade de Campos do Jordão foi
o cenário escolhido para a realização do 21º Congresso
Vida Radiante. A data, já definida, será o período de 23

a 26 de abril, ocasião em que o clima da cidade é bem
aprazível. Para os interessados em se inscrever as
informações e a ficha de inscrição já estão disponíveis
no site do Ministério Vida Radiante, que é
juventudecrista.com.br. Segundo o Coordenador do
Congresso, Pr. Gilton Medeiros, é preciso que os
interessados em participar se adiantem, pois as vagas
são limitadas e muitos participantes do 20º Congresso,
realizado em Macaé, já fizeram as suas inscrições.

DOIS MOMENTOS ímpares do Vida Radiante: a hora da ginástica sênior – o popular “Estique-se” e a apresentação, no
Culto do Encerramento, do Coro do Congresso, formado pelos próprios congressistas.
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O VIDA RADIANTE, NA OPINIÃO
DOS CONGRESSISTAS

“Vale cada tostão, vale fazer caixinha para poupar para
estar no congresso. Agradeço a Deus, todos os 19 anos
participando. Agradeço ao meu esposo de estarmos juntos
e recebendo bênçãos em nossas vidas.”

Emília Mendes
1ª Igreja Batista de Cataguases, MG

“O congresso foi uma bênção. Deus os abençoe.”

José Luiz Ciqueira Iório
Igreja Batista Barão da Taquara

“Pr. Gilton, parabéns! O Vida Radiante é maravilhoso.
Deus continue sustentando com muita saúde para o
senhor e sua família.”

Adith Bastos de Paula
Caravana Ágape, de Vitória, ES

“Primeiro lugar, Deus! Agradeço o carinho de todos, sou
muito grata a todos. Deixo aqui o meu muito obrigada.”

Eva do Carmo Garcia
1ª Igreja Batista de Cataguases, MG

“Pr. Gilton, muito obrigada pelo que tens feito,
juntamente com sua equipe. Que Deus continue a usá-lo
na sua obra, abençoando a cada dia com sua família.
Abraço fraterno.”

Irene A. Cancelieri
Caravana Ágape, de Vitória, ES

“O congresso foi uma benção como sempre. Já estou nove
anos fazendo parte do mesmo. Deus os abençoe!
Parabéns.”

“Grata a Deus por me conceder o privilégio de participar
desse congresso maravilhoso. Parabéns aos pastores e
toda a equipe. Que Deus continue abençoando esse lindo
projeto. Até o próximo.”

“20 anos de bênçãos sobre bênçãos. A toda a equipe
liderada pelo Pr. Gilton, obrigada por cada ano que
participo deste grande congresso. As bênçãos do Senhor
que enriquece, sejam sobre cada um juntamente com sua
família. Obrigadoooo.”

“Deus abençoe toda a equipe. Muito bom e que se
multiplique cada vez mais em número e espiritual cada

UMA PARTE dos Congressistas reunidos para um registro histórico: o Vida Radiante é um marco na vida dos seus participantes
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vez mais e dê saúde a todos que estão a frente e que os
congressistas não desistam.”

“Gostaria que tivesse um responsável pelo evangelismo.
Sair para pregar a palavra nas praças e perto do hotel.
Formar um coral e enquanto cantam, outras pessoas
entregavam folhetos. Há um esfriamento nessa área.”

“Foram momentos de muito aprendizado. Preletores
divinamente inspirados por Deus. Foi bênção para a
minha vida! Glórias a Deus!”

“O congresso está sendo um sucesso. Que Deus continue
abençoando toda a equipe envolvida com o Vida
Radiante.”

“Minha sugestão é: melhorar a divulgação do Congresso
nas igrejas, mídias sociais, rádio Melodia. Foi meu
primeiro congresso, gostei muito, só acho que o culto
matutino poderia começar as 7h. Material de ótima
qualidade.”

“Gostaria que os hotéis fossem escolhidos em cidades que
tenham mais lugares para facilitar passeios de quem não
veio de caravana.”

“As Caravanas deveriam participar de outras coisas na

programação e não só na festa social. Parabéns! Equipe
de louvor excelente.”

“Funcionários muito bom. Excelente! Estão de
parabéns!”

“A primeira vez que participo e achei maravilhoso. As
mensagens, a oficina os louvores. Absolutamente tudo,
louvado seja Deus. Obrigada pela oportunidade.”

“Espiritual fraterno!”

“Foram boas as mensagens e oficinas. Toda a equipe de
colaboradores eficientes. Toda a organização boa.”

“Muito bom! Parabéns Pr. Gilton. Que Deus te abençoe e
te guarde sempre na frente deste ministério.”

“As oficinas de maturidade ativa com a irmã Jane e a
ministrada pela Dra. Tatiana foram maravilhosas.”

“Benção, benção para a minha vida.”

“Tudo muito bom. Deus continue abençoando toda a
equipe. Parabéns aos organizadores, líderes e
congressistas.”

O VIDA RADIANTE, NA OPINIÃO DOS CONGRESSISTAS

A FESTA dos 20 anos – o Jubileu de Porcelana envolveu as Caravanas e os seus líderes e mobilizou os congressistas que
viveram momentos de intensa alegria!
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A EQUIPE DO CONGRESSO

Orador Oficial:
Pr. Doronézio Pedro de Andrade
Pastor da 1ª Igreja Batista de Vitória, ES.

Cultos Matutinos:
Pr. Robson Melo
Pastor da 1ª Igreja Batista de Macaé, RJ.

Palestra de Saúde:
Dra. Ivanielze Tavares Brito de Andrade
Médica, é membro da 1ª Igreja Batista de Vitória,
ES.

Música e Adoração:
MM Josinei Silvério Costa
Ministro de Música da 1ª Igreja Batista de Cabo
Frio, RJ

MM Josiane Gil da Costa
Ministra de Música da 1ª Igreja Batista de
Itaperuna, RJ

Curso de Aperfeiçoamento de Líderes:
MM Berenice Antunes
Ministra de Música, Fonoaudióloga e
Musicoterapeuta

Administração Geral e Apoio Logístico:
Sonia M. Nogueira
Técnica Contábil, Secretária-Executiva e membro
da 1ª Igreja Batista do Rio Comprido, no Rio de
Janeiro, RJ.

Apoio à Coordenação Geral:
Pr. Marcos Barão
Conferencista, Líder do Ministério com Casais e
Pastor da Igreja Batista Monte Sião, em Nova
Iguaçu, RJ.

Jane Pereira Ribeiro
Pedagoga, Educadora Cristã e Ministra de
Educação Cristã da Igreja Batista Central de
Olaria, no Rio de Janeiro, RJ

OS PASTORES Gilton Medeiros, Doronézio Andrade e Mar-
cos Barão (da esq. para a direita)

OS PASTORES Gilton Medeiros, Doronézio Andrade e a Dra.
Ivanielze Tavares de Andrade (da esq. para a direita).

A APRESENTAÇÃO da Equipe das Oficinas, no primeiro dia:
Berenice Antunes, Loran Penna, Tatiana Amaral e Silvana
Gil de Oliveira Rocha

O PASTOR Gilton Medeiros, o Congressista Jesonias Heringer
de Governador Valadares, MG e o Pr. Robson Melo, da 1ª
Igreja Batista de Macaé, RJ (da esq. para a direita).
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AS ATIVIDADES  DO CONGRESSO

OFICINAS: MAIS QUE  APERFEIÇOAMENTO!
CURSO DE APERFEIÇOAMENTO DE LÍDERES
MM Berenice Antunes
Ministra de Música, Fonoaudióloga e
Musicoterapeuta e membro da 1ª Igreja Batista
do Rio de Janeiro, RJ.

VIDA DEVOCIONAL
Pr. Marcos Barão
Conferencista, Líder do Ministério com Casais e
Pastor da Igreja Batista Monte Sião, em Nova
Iguaçu, RJ.

ESTATUTO DO IDOSO
Luiz Filipe Santos Lima
Advogado atuante e Professor Universitário, é
membro da 1ª Igreja Batista em Governador
Valadares, MG

COMPREENDER E SUPERAR A DEPRESSÃO
Tatiana Amaral Nunes

Psicóloga Clínica e Professora Universitária, é
membro da 1ª Igreja Batista em Governador
Valadares, MG

ARTES MANUAIS
Loran Penna
Diaconisa, é membro da 2ª Igreja Batista da
Taquara, em Jacarepaguá, Rio de Janeiro, RJ

NUNCA DEIXE DE SONHAR
Silvana Gil de Oliveira Rocha
Pedagoga, Educadora Cristã e Ministra de
Educação Cristã da Igreja Batista Monte Sião,
em Nova Iguaçu, RJ.

TERCEIRA IDADE ATIVA
Jane Pereira Ribeiro
Pedagoga, Educadora Cristã e Ministra de
Educação Cristã da Igreja Batista Central de
Olaria, no Rio de Janeiro, RJ

O CURSO de Aperfeiçoamento de Líderes, liderado pela
Berenice Antunes reuniu um expressivo grupo de participantes

O PASTOR Marcos Barão conduziu a Oficina “Vida devocional”
além de ajudar na Coordenação Geral do Congresso

A OFICINA dirigida pela Silvana Gil de Oliveira Rocha tratou do tema
“Nunca deixe de sonhar”

ARTES Manuais foi a Oficina coordenada pela Loran Penna, que
contribuiu para aperfeiçoar as habilidades dos participantes
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A entrada apoteótica das “Bonequinhas de Porcelana”.

Os flashes da Festa do Jubileu de Porcelana

Faixas com as bênçãos distribuídas no Vida Radiante.

Homenagem aos pioneiros: um casal representa o Pr.
Belardin e irmã Heloíza Pimentel e o Pr. Gilton e Edna Vieira.

Relembrando as festas dos congressos anteriores, a Cara-
vana Barão da Taquara trouxe a Festa do Jubileu de Pérola.

A “bonequinha” Tatiana Amaral, as elegantes Josiane Cos-
ta e Jane Pereira e a Mestre de Cerimônias, Valdete Silva.

A Caravana Ágape, de Vitória, ES, trouxe de volta a Festa
“Que saudades da professorinha”, do 14º Congresso.

A Caravana Vidas Preciosas, da região de Campo Grande,
RJ, trouxe outra vez a Festa “Brincadeira de Criança”.

A Caravana de Alagoas rememorou a Festa do 19º Con-
gresso, cujo tema foi “Uma festa na roça”.



16 | Novas 375 | JUNHO | 2023



Novas 375 | JUNHO | 2023 | 17



18 | Novas 375 | JUNHO | 2023

Mackenzie sediará Conferência do
Centro para Estudos do Cristianismo

NOTÍCIAS

o próximo dia 22 de junho, a Universidade
Presbiteriana Mackenzie (UPM) sediará a
Conferência Anual do Centro para Estudos do

Cristianismo Mundial das Universidades de Yale e
Edinburg, com tema Criação, Mudanças Climáticas e
Cristianismo Mundial. O encontro possibilitará uma
discussão sobre a responsabilidade do cristianismo
diante de temas como: mudanças climáticas; bullying e
fake news, além de uma possível resposta do
cristianismo para tais situações.

A Conferência Anual ocorre entre os dias 21 e 23 de
junho, nos polos Nairóbi, Singapura e São Paulo, com
sede na UPM. A retransmissão da Conferência será
apresentada em todos esses lugares, com a participação
de mesas locais representando respectivamente África,

Ásia e América Latina. No último caso, a parceria se dá
com o curso de bacharelado de Teologia da UPM.

A Universidade Presbiteriana Mackenzie (UPM)
ocupa a 71ª posição entre as melhores instituições de
ensino da América Latina, segundo a pesquisa Times
Higher Education 2021, uma organização
internacional de pesquisa educacional, que avalia o
desempenho de instituições de ensino médio, superior
e pós-graduação. Comemorando 70 anos, a UPM possui
três campi no estado de São Paulo, em Higienópolis,
Alphaville e Campinas. Os cursos oferecidos pelo
Instituto Presbiteriano Mackenzie contemplam
Graduação, Pós-Graduação, Mestrado e Doutorado,
Pós-Graduação Especialização, Extensão, EaD, Cursos
In Company e Centro de Línguas Estrangeiras.
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ENTRE OS ASSUNTOS a serem discutidos no encontro estão as mudanças climáticas; o bullying e as “fake news”, além de
uma possível resposta do cristianismo para tais situações.
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NÃO PARE!  PROSSIGA! PERSEVERE!

INSPIRAÇÃO
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nossa caminhada com Deus é semelhante a
uma maratona, muito embora, sejamos
sinceros, a nossa preferência seria uma corrida

de 100 metros rasos. Nessa maratona da vida cansamos,
nos desesperamos, achamos que não vamos suportar e,
às vezes, até pensamos em parar. Só que quem desiste
no meio da maratona não vive a alegria de cruzar a
linha final. O maior prêmio para qualquer um de nós
não é o milagre em si, mas, sim, a transformação que
ocorreu pelo caminho.

Enquanto o milagre não vem, há uma estrada que,
muitas vezes, nos angustia, parece interminável e nos
força a andar muito mais do que gostaríamos, mas é
justamente este processo que nos faz crescer. Esta,
sem dúvida, é a maior bênção que podemos receber.

Esperar é chato, exige controle das nossas emoções
e faz parecer que estamos perdendo tempo. A espera
não é agradável para ninguém, mas ela nos ajuda a
ajustar nosso interior e a firmarmos a nossa fé.

Caminhando dia após dia com o mesmo propósito,
ficamos mais fortes.

Persevere em sua caminhada com Deus, mesmo
quando for difícil. Mantenha-se focado n’Ele e tudo
será recompensado quando você receber a vitória que
Ele tem para você.

Ore a Deus neste dia: “Pai, às vezes é difícil
perseverar na vida cristã, mas sei que a perseverança
será recompensada. Obrigado por me dar a força que
preciso para continuar. Eu seguirei apenas o Senhor,
porque o Senhor é tudo o que importa”.

A
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O OBJETO DO CULTO
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eus – o Pai, o Filho e o Espírito Santo – é o
único objeto de culto. Isso pode parecer
elementar e óbvio, mas muitos não conhecem

o que adoram. À mulher samaritana, Jesus disse: “Vós
adorais o que não conheceis; nós adoramos o que
conhecemos, porque a salvação vem dos judeus” (Jo
4.22).

Há muitos que ainda não têm uma compreensão
correta sobre a quem adorar e como adorar. São aqueles
que até agora não compreenderam a mensagem do
evangelho. A respeito destes, escreveu Paulo: “Mas, se
o nosso evangelho ainda está encoberto, é para os que se
perdem que está encoberto, nos quais o deus deste século
cegou o entendimento dos incrédulos, para que lhes não
resplandeça a luz do evangelho da glória de Cristo, o
qual é a imagem de Deus” (2 Co 4.3,4). Por outro lado,
aqueles que já foram iluminados pelo Espírito para o
conhecimento de Deus, devem cultuar a Deus
conforme instruem as Escrituras – “Porque Deus, que
disse: Das trevas resplandecerá a luz, ele mesmo
resplandeceu em nosso coração, para iluminação do
conhecimento da glória de Deus, na face de Cristo” (2 Co
4.6).

No Antigo Testamento, o israelita era
constantemente relembrado de que somente o Deus
Vivo e Verdadeiro pode ser cultuado: “Ouve, Israel, o
Senhor, nosso Deus, é o único Senhor” (Dt 6.4).

Os Salmos bíblicos, por excelência, reforçam o
ensino de que só o Senhor é digno de honra e louvor:

“Aleluia! Louvai, servos do Senhor, louvai o nome do
Senhor. Bendito seja o nome do Senhor, agora e para
sempre. Do nascimento do sol até ao ocaso, louvado seja o

nome do Senhor. Excelso é o Senhor, acima de todas as
nações, e a sua glória, acima dos céus.
Quem há semelhante ao Senhor, nosso Deus, cujo trono
está nas alturas, que se inclina para ver o que se passa no
céu e sobre a terra”? (Sl 113.1-6).

Na Carta aos Romanos (11.33-36), Paulo insere uma
doxologia que reitera de forma enfática a compreensão
de que o Deus Todo-Poderoso é o único objeto do
culto:

“Ó profundidade da riqueza, tanto da sabedoria como do
conhecimento de Deus!
Quão insondáveis são os seus juízos, e quão
inescrutáveis, os seus caminhos! Quem, pois, conheceu a
mente do Senhor? Ou quem foi o seu conselheiro? Ou
quem primeiro deu a ele para que lhe venha a ser
restituído? Porque dele, e por meio dele, e para ele são
todas as coisas. A ele, pois, a glória eternamente. Amém”!

O culto é devido, portanto, a Deus, e somente a ele.
Em Isaías 42.8, o próprio Senhor declara: “Eu sou o
Senhor, este é o meu nome; a minha glória, pois, não a
darei a outrem, nem a minha honra, às imagens de
escultura”.

D
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INSPIRAÇÃO

QUEM É MANÉ?
le é senegalês, da desconhecida aldeia de
Bambali, a 400 quilômetros de Dacar, a capital
do Senegal, nascido em 10 de abril de 1992.

Chama-se Sadio Mané, mas de “mané” só tem mesmo o
nome.

Sadio Mané é jogador profissional, e desde 2011
atua como atacante nos melhores times da Europa.
Primeiro foi para a França, depois para a Áustria,
depois para a Inglaterra onde jogou no Southampton.
Em 2016, se transferiu para o Liverpool, numa
transação de 34 milhões de libras, em um contrato de
cinco anos. Tais cifras fizeram dele o jogador africano
mais caro da história na época. Naquele jogo fatídico,
final do Mundial de Clubes da FIFA de 2019, entre
Liverpool e Flamengo em que o brasileiro Firmino
marcou o gol da vitória do Liverpool, Mané estava em
campo. Desde 2022, é jogador do Bayern de Munique,
na Alemanha.

A habilidade de Mané em campo faz dele um
artilheiro, comparado por alguns a Messi, Drogba e
Cristiano Ronaldo. O excelente futebol que pratica faz
dele um ícone da Seleção do Senegal, sendo
considerado o maior artilheiro de todos os tempos
dessa seleção.

Há um vídeo circulando pela Internet que destaca
o fato de que, diferentemente de muitos jogadores
famosos e bilionários, Mané não desperdiça seu
dinheiro com automóveis da Ferrari ou Lamborghini.
Ele tem outras prioridades. Por exemplo: Em 2019,
Sadio Mané doou mais de 300 mil dólares para a
construção de uma escola em Bambali. No ano
seguinte, doou 52 mil dólares ao Ministério da Saúde
do seu país especificamente para combater a Covid-19.
Em 2021, doou mais de meio milhão de dólares para a
construção de um hospital em Bambali. Financiou
também a construção de um posto de gasolina e uma
agência dos correios para Bambali. Doou centenas de
notebooks ao povo em Bambali, além de financiar

provedores de internet 4G, desprendendo mais de 500
mil euros nessas operações. Reconhecendo a
necessidade das pessoas em volta de sua família, criou
uma espécie de Bolsa Família de mais de 500 reais por
mês para mais de 2.000 pessoas. Você pode achar
pouco, mas naquele país equivale a um salário mínimo.

Além de desembolsar tanta ajuda, Mané é ainda
embaixador de uma ONG chamada Right To Play, cuja
razão de ser é capacitar crianças vulneráveis. Também
colabora com uma entidade sem fins lucrativos que visa
a apoiar meninas e mulheres em seu país na área dos
esportes e na de educação.

Mané poderia ganhar os seus milhões de euros
tranquilamente, embolsá-los, investi-los ou gastá-los
nas farras típicas dos jogadores que são vistos como
estrelas. No entanto, sua opção diferenciada me faz
levantar a pergunta: Quem realmente é mané?

Consta que numa entrevista ao time do Liverpool,
Mané teria dito: “Eu sei como é não ter nada. É por
isso que quero ajudar as pessoas.” Mané se deu bem na
vida, mas não esqueceu sua família, sua gente, seu
país. A dor dos outros não lhe passou despercebida, daí
a criação da Fundação Sadio Mané, que viabiliza tantos
projetos sociais.

Não, Mané não é cristão. É muçulmano, daqueles
que levam a sério a sua religião. Sua filantropia
humilha jogadores cristãos que apenas pensam em si e
em se divertir. Diante disso, cabe perguntar: Quem é
mané?
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oderia responder essa pergunta a partir de uma
argumentação simples dada pela minha saudosa
mãe, que dizia: “doença não dá em pedra”.

Crente não é de pedra. Crente é gente de carne e osso.
A questão é que a fé em Deus não transforma o crente
em um super-humano. Muito pelo contrário, torna o
crente em alguém ainda mais humano. Por favor, não
confunda humano com mundano.

Mas o que a Bíblia diz sobre a depressão? Na
epístola de Tiago encontramos a seguinte referência
ao profeta Elias: “Elias era homem sujeito às mesmas
paixões que nós” (Tiago 5.17 - Tradução Almeida
Corrigida e Fiel). Na Bíblia NTLH, está assim: “Elias
era homem semelhante a nós, sujeito aos mesmos
sentimentos”. Na Bíblia Mensagem, a versão é: “Elias,
por exemplo, humano como nós”.

Penso que quando Tiago fala das paixões, dos
sentimentos e da humanidade do profeta Elias ele está
se referindo claramente ao episódio em que Elias
caminhou pelo deserto e se isolou em uma caverna
(1Rs 19). Esse episódio na vida do profeta Elias tem
todas as características de um episódio depressivo:
tristeza, desalento, isolamento, perda de apetite,
vontade de morrer.

No livro “Mentes depressivas”, a Dra. Ana Beatriz,
diz que “Tudo na depressão tem o selo da complexidade
humana”. Penso que essa complexidade está associada
às três dimensões da nossa vida: espiritual, emocional e
física. No livro “Mitos e neuroses”, o médico e
psiquiatra cristão Paul Tournier diz que “Carregar a
nossa cruz é aceitar em nós a união do corpo com o
espírito”.

Imagina se uma pessoa ao aceitar Jesus como
Senhor e Salvador alcançasse imunidade contra todos
os males da vida. Todas as pessoas do mundo se
converteriam, você não acha? Mas, o fato é que a fé em

Deus não é imunidade contra a dor, mas sim um
recurso poderoso para enfrentar e superar a dor. A dor
de ser. A dor de existir.

A depressão está muito associada ao sentimento de
tristeza. Mas, o fato é que nem toda tristeza é sintoma
de depressão. No livro “Depressão”, o Dr. Kwame
Mckenzie, fala da depressão sorridente, dizendo que
“Nem todos os que sofrem de depressão se sentem tristes.
Algumas pessoas dizem que não se sentem deprimidas,
mas procuram o clínico geral com sintomas físicos como
dores no corpo, dor de cabeça ou cansaço que apontam
para um diagnóstico de depressão.”

Segundo a OMS aproximadamente 320 milhões de
pessoas no mundo sofrem de depressão, e dentro desse
universo tem muitos crentes sinceros: pastores,
missionários, líderes, crentes em geral. São homens e
mulheres tão crentes como foi o profeta Elias e nós
precisamos estar atentos e alertas em relação a isso.
Precisamos dar mais atenção a questão da saúde mental
na igreja.

Charles Spurgeon, grande pregador batista do séc.
XIX, disse em um dos seus sermões: “De forma
especial, não julgue os filhos e filhas da aflição. Não
permita incriminações mesquinhas acerca dos aflitos,
pobres e desanimados. Não se apresse em dizer que eles
devem ser mais valentes e exibir uma fé maior. Não
pergunte ‘por que estão tão exasperados e absurdamente
temerosos?. Não... eu lhe imploro, lembrem-se de que
você não entende o seu semelhante.”
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CRENTE PODE FICAR DEPRIMIDO?

SAÚDE EMOCIONAL
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Saboroso e versátil, o maracujá está presente em diversas preparações –
bolos, tortas, mousses, sorvetes, biscoitos, bebidas e sucos

maracujá é um fruto nativo do Sudeste
brasileiro, mas que foi levado para outros
países e se adaptou muito bem,

principalmente em regiões de clima tropical. Possui
formato redondo ou ovalado, com casca amarelada,
fibrosa e, muitas vezes, enrugada.

Além de ser rico em nutrientes benéficos para a
saúde, o consumo regular do maracujá ajuda a
diminuir os níveis de ansiedade e tensão, muito
comuns nos dias atuais.

De sabor doce e ácido ao mesmo tempo, o maracujá
é usado como um calmante natural, e possui
propriedades imunológicas, atuando também no
controle da pressão arterial. Além disso, é rico em
alcalóides e flavonóides, que atuam beneficamente no
sistema nervoso.

A sua polpa é rica em vitaminas do complexo B e C,
que são responsáveis entre outras coisas pela
manutenção da saúde mental e emocional. Um estudo
realizado na Universidade Federal do Rio de Janeiro
demonstrou que a casca do maracujá evita os picos de
insulina (especialmente perigosos para os diabéticos),
combate o mau colesterol e ainda, ajuda a emagrecer.

Das sementes, por sua vez, pode ser extraído um
óleo com boa quantidade de ácidos graxos, muito
apropriado para uso na cozinha e até em cosméticos,

graças à ação emoliente e antioxidante. E as folhas do
maracujazeiro também oferecem benefícios
semelhantes, pois nelas fica a maior parte das
substâncias que produzem a sua ação tranquilizante.

Cuidados - O maracujá é apenas contraindicado em
casos de pressão baixa: pela ação sedativa do maracujá,
a pressão pode cair ainda mais. Devido à sua ação no
sistema nervoso e propriedade calmante, o efeito
adverso mais comum do maracujá é a sonolência,
principalmente se for ingerido em excesso. E, por ter
efeito calmante, não é aconselhável consumir
fitoterápicos contendo o maracujá enquanto se opera
máquinas ou dirige.

Como o maracujá pode baixar a pressão arterial, o
consumo desse fruto é contraindicado para pessoas
com pressão baixa, a não ser que seja liberado pelo
médico. Da mesma forma que o maracujá deve ser
evitado por quem usa medicamentos antidepressivos,
calmantes e anticoagulantes.

O chá, as tinturas e os suplementos contendo o
maracujá também não são indicados para crianças
menores de 12 anos, mulheres grávidas e que estejam
amamentando, pois não existem estudos que
comprovem a segurança no consumo nestas situações.

Texto elaborado com informações dos portais
Beleza e Saúde, Tua Saúde e Benegrip.
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SETE BENEFÍCIOS DO

Devido às suas propriedades, maracujá proporciona
diversos benefícios para a saúde, sendo os principais:

1. DIMINUIR ANSIEDADE E ESTRESSE – O
maracujá diminui os sintomas de ansiedade e
estresse, pois é rico em flavonoides, como
kaempferol e quercetina, que atuam
diretamente no sistema nervoso, acalmando
e promovendo o relaxamento.

2. CONTROLAR E PREVENIR A DIABETES – A polpa
e as folhas do maracujá são ricos em
antioxidantes, como vitamina C,
betacarotenos, flavonoides e antocianinas
que protegem as células responsáveis pela
produção de insulina, ajudando no controle
dos níveis de glicose no sangue e na
prevenção da diabetes. Além disso, a casca
do fruto é rico em pectina, um tipo de fibra
que ajuda na liberação lenta dos carboidratos
dos alimentos no organismo, equilibrando os
níveis de glicose no sangue, controlando a
diabetes.

3. EVITAR DOENÇAS CARDIOVASCULARES – Por
conter altas quantidades de antioxidantes,
como flavonoides e antocianinas, o maracujá
melhora a saúde das artérias e impede a
formação de radicais livres, favorecendo a
prevenção de doenças crônicas, como
aterosclerose, infarto, pressão alta e
derrame. A polpa e a casca do maracujá
também são ricos em fibras que promovem a
redução da absorção de gordura dos
alimentos no intestino, regulando os níveis de
colesterol e triglicerídeos no sangue.

4. COMBATER A INSÔNIA – Tanto as folhas,
quanto as flores e a polpa do maracujá têm

propriedades sedativas leves do sistema
nervoso central, ajudando a combater a
insônia e promovendo um sono mais
tranquilo e revigorante.

5. AJUDAR NA PERDA DE PESO – A casca do
maracujá é rica em fibras, como a pectina,
que ajudam a diminuir a velocidade de
digestão dos alimentos, diminuindo a fome e
facilitando a perda de peso. Além disso, o
maracujá também tem um efeito relaxante, o
que pode ajudar a combater a compulsão
alimentar, ajudando na perda de peso.

6. COMBATER A PRISÃO DE VENTRE – O maracujá
combate a prisão de ventre, pois tem ótimas
quantidades de fibras, importantes para
facilitar a formação do bolo fecal e ajudar na
eliminação das fezes. Além disso, a pectina
da casca do maracujá serve de alimento para
as bactérias benéficas da flora intestinal,
favorecendo o bom funcionamento do
intestino.

7. PREVENIR FLACIDEZ E ENVELHECIMENTO
PRECOCE – O maracujá é rico em
antioxidantes, como vitamina C, vitamina A e
antocianinas que protegem as células da pele
contra os radicais livres, prevenindo a
flacidez e o envelhecimento precoce. Além
disso, a polpa e a casca do fruto têm ótimas
quantidades de fibras que ajudam no
controle da glicemia e impedem a formação
de produtos de glicação avançada,
diminuindo a inflamação e prevenindo a
flacidez da pele.

MARACUJÁ
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Além do consumo na forma de sucos, geleias,
bolos, sorvetes entre outros, o maracujá
pode ser usado na forma de chá ou infusão
usando folhas secas, frescas ou trituradas,
flores ou fruto da planta, ou ainda, pode ser
usado na forma de tintura, extrato e em
cápsulas. Além disso, a polpa pode ser usada
para fazer sucos naturais, compotas ou
doces e a casca pode ser desidratada e
usada como suplemento em alimentos e
sucos.

1. FOLHAS DO MARACUJÁ – As folhas secas,
frescas ou trituradas podem ser usadas para
prepara o chá de maracujá, que é
normalmente indicado no tratamento da
ansiedade e insônia. De forma geral, é
indicado que o chá das folhas do maracujá
seja consumido até quatro vezes ao dia,
porém a indicação e concentração do chá
podem variar de acordo com o objetivo do
seu uso e idade da pessoa.

2. TINTURA DE MARACUJÁ – A tintura de
maracujá pode ser comprada em farmácias
de manipulação ou lojas de produtos naturais
e deve ser tomada três vezes por dia, sendo
recomendada a ingestão de 2 a 4 ml de
tintura, o equivalente a 40 - 80 gotas,
diluídas em 50 ml de água.

3. EXTRATO FLUIDO DE MARACUJÁ – O extrato
fluido de maracujá pode ser comprado no
mercado, farmácias de manipulação ou lojas
de produtos naturais e deve ser tomado três
vezes por dia, junto com 50 ml de água,
sendo recomendado tomar 2 ml, equivalente
a 40 gotas.

4. CÁPSULAS DE MARACUJÁ – As cápsulas de
maracujá podem ser compradas em
farmácias, farmácias de manipulação ou lojas
de produtos naturais, sendo recomendado
tomar de 1 a 2 cápsulas de 200 mg, de
manhã e à noite.

5. FARINHA DA CASCA DE MARACUJÁ – A farinha
da casca de maracujá pode ser encontrada
em lojas de produtos naturais,
supermercados ou farmácias, podendo-se
adicionar uma colher de sopa na água, em
saladas ou ou outras preparações já prontas.

ORIENTAÇÃO ESPECIALIZADA

Seja em qualquer uma das formas acima
relacionadas, o uso dos derivados do
maracujá, como de qualquer outro
medicamento, precisa seguir a orientação do
médico ou fitoterapeuta. Evite os riscos e os
efeitos adversos da automedicação.

COMO USAR O MARACUJÁ
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POLÍTICA & CIDADANIA

UM RIO DE VIOLÊNCIA
otícias e imagens atemorizam o carioca todos os
dias e escancaram o flagelo da violência. Esta é
uma guerra urbana que revela a fragilidade das

políticas de segurança e as consequências da
desigualdade social. A gente tenta se acostumar,
ignorar ou esquecer, mas não consegue. Ontem foi um
assassinato a facadas que chamou a atenção. Hoje, a
disputa por pontos de venda de drogas que atrai os
olhares de todos. Temos a violência no trânsito, a
violência doméstica, a violência no esporte... e a vida
precisa seguir. Assim, um fato aterrador, hoje, nos
ajuda a esquecer a consternação de ontem; a dor se
transforma em número e os olhos já não têm mais
lágrimas para chorar.

O custo da violência é estimado em trezentos
milhões de reais por dia no Brasil e estes valores não
contabilizam o sofrimento físico e psicológico das
vítimas. Os homicídios cresceram 29% na década
passada, sendo de 48% entre os jovens. O estudo
denominado Mapa da Violência divulgado pela Unesco
recentemente revela que os jovens são as maiores
vítimas das mortes por armas de fogo no Brasil. Dos
42.416 óbitos por disparo de armas de fogo em 2012,
24.882 foram de pessoas na faixa de 15 a 29 anos, o
equivalente a 59%. Em termos demográficos, os jovens
correspondiam a pouco menos de 27% da população
brasileira.

A pobreza, a fome, a falta de oportunidades, a
precária escolarização, a baixa qualificação para o
trabalho, a falta de acesso ao lazer e à cultura ainda
influenciam os números da violência. Ou seja, a
desigualdade social ainda é um combustível da
criminalidade e este perfil social da violência provoca
confusões que se convertem em abusos por parte das
autoridades governamentais responsáveis pela
segurança pública, gerando a criminalização da
pobreza. Sabe-se que o crime se espalha por todas as
classes sociais, embora seja mais perseguido nas classes
empobrecidas.

O crime organizado escolheu as favelas para se
instalar e recruta quase todo o seu pessoal ali. Com
isso, a associação entre crime  e pobreza ganhou uma
nova dimensão. O que se vê é que muitos jovens se
tornam vulneráveis à escolha de vias ilegais como
forma de sobrevivência.

Essa opção pelo crime ainda é favorecida pela
tolerância cultural em relação aos desvios sociais e
também pelas deficiências de nossas instituições,
apesar de tanto investimento feito pelo Estado nos
último anos. Somam-se a estes fatores a ineficiência
policial, a estrutura e os processos judiciários
ultrapassados e um dos piores sistemas prisionais do
mundo. As estratégias utilizadas na segurança pública
são meramente reativas e quase sempre repressivas. A
utilização da tecnologia da informação ainda é
incipiente e quase não existem esforços conjuntos de
prevenção e redução dos índices de violência.

Nas últimas décadas o foco da criminalidade vem se
ampliando. Crianças e jovens de todas as classes sociais
sofrem intensa exposição a programas televisivos e
jogos eletrônicos cada vez mais violentos. Hoje é cada
vez maior o número de jovens da alta classe média que
agridem, por diversão ou intolerância. As vítimas?
Como sempre, os negros, os homossexuais, os
nordestinos e indígenas. Os resultados? A violência
banalizada! A vida humana banalizada!

Conviver com a violência no Rio de Janeiro ainda
se torna um desafio maior na medida em que a
propaganda e os valores consumistas levam uma
parcela considerável de jovens já segregados no espaço
urbano à obtenção de bens materiais e prestígio social
por meio da violência.

Pense nisso: desigualdade social, qualidade de vida
degradada na periferia, baixo investimento em
educação e qualificação profissional, precarização do
trabalho e salários insuficientes ainda nos farão
conviver por muito tempo com a violência em suas
mais variadas formas de expressão. Este Rio de
violência não é o que queremos, mas, se esta foi a
semente plantada pelos nossos governantes, estamos
em plena fase da colheita.
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Estado do Rio de Janeiro cria Dia Estadual
de Prevenção ao Uso Abusivo de Álcool

POLÍTICA & CIDADANIA

om uma população estimada em 12 milhões de
pessoas usuárias de drogas e com cerca de 30
milhões de pessoas com alguém na família que

é dependente químico, segundo dados das Nações
Unidas sobre Drogas e Crime (UNODC) o Brasil
enfrenta diversos obstáculos para alterar essa
realidade.

De acordo com pesquisas da Organização Mundial
de Saúde (OMS), em média, 6% da população
brasileira faz uso de algum tipo de droga, como
dependentes químicos.

Numa iniciativa que objetiva contribuir para
enfrentar esta situação, foi sancionada pelo governador
Cláudio Castro e publicada no Diário Oficial na terça-
feira, dia 23 /05 a Lei 10.022 /23, que cria o Dia
Estadual de Prevenção ao Uso Abusivo de Álcool e
outras Drogas a ser celebrado, anualmente, no dia 26
de junho. Aprovada em abril de 2023 na Assembleia
Legislativa do Estado do Rio de Janeiro (Alerj), a
medida foi proposta pelo ex-deputado Renato Zaca.
Segundo o autor, o dia da prevenção à dependência
química deverá ser divulgado em todos os meios de
comunicação, além de serem realizadas palestras
esclarecendo os seus efeitos nocivos.

Outras iniciativas – além desta medida, que contribui
para a mobilização da sociedade em prol da lutas contra

a drogadição, outras ações vem sendo empreendidas
por diversas instituições. Um exemplo é o Curso
Resgate e Vida, ministrado pelo Ministério Vida
Radiante – Centro de Juventude Cristã (veja anúncio
na próxima página). O Curso, que é destinado a
voluntários que atuam na prevenção à dependência
química, está à disposição de igrejas, associações e
convenções, tem uma carga horária de 8h/aula e tem
uma edição programada para o dia 12 de agosto de
2023. O local das será o Centro Cultura da Bíblia,
situado na Rua Buenos Aires, 135, no Centro da
Cidade do Rio de Janeiro. Entre os temas propostos
estão: Como iniciar, implantar e manter um trabalho
de recuperação de dependentes químicos; Cuidados e
atitudes que contribuem para a prevenção eficaz;
Alcance, resgate, acompanhamento e integração na
Igreja - Como se preparar para ajudar eficazmente um
dependente químico; A ação da família: recursos para
as crises - Como se preparar para ajudar eficazmente a
família do dependente químico; A igreja e o resgate do
dependente químico – Iniciativas práticas ao alcance
da Igreja.

Inscrições – As inscrições estão abertas e os
interessados devem acessar o site
juventudecrista.com.br para fazer a matrícula.

* Com base em texto da
Comunicação Social da ALERJ.
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LEIS E NORMAS CONTÁBEIS
QUE SE APLICAM ÀS IGREJAS

SERVIÇO

or mais incrível que possa parecer, ainda há
muitas pessoas envolvidas em espaços
eclesiásticos que pensam que contabilidade de

igreja é coisa de somenos importância. Com isso, o
governo só faz abocanhar cada vez mais dízimos e
ofertas em forma de multas por atraso ou não
apresentação das múltiplas obrigações fiscais acessórias
impostas a todas as organizações religiosas em face de
previsão legal, independentemente da religião, da
etnia, do sexo, da nacionalidade, do grau de instrução
dos componentes, do potencial financeiro ou
econômico. Uma vez organizada juridicamente, é
necessário trilhar o caminho que vai dar lá na rua da
mão da lei.

Diz o texto da lei que “por organização religiosa
entende-se a pessoa jurídica de direito privado
constituída por pessoas físicas, que professam e vivem
um credo, uma religião, segundo seus ditames e
ensinamentos religiosos, sob a perspectiva de fé, do
culto divino, de um carisma, de uma ideologia, de uma
filosofia de vida”.

Já na constituição de uma entidade religiosa, é
importante que todos os envolvidos saibam que há
preceitos legais que não podem ser ignorados, os quais
presentes na Constituição Federal, no Código Civil, no
Código Tributário Nacional, na Lei de Registros
Públicos, no Regulamento do Imposto de Renda e suas
Normas, Resoluções, nas ITCs etc), na legislação
previdenciária, além de leis estaduais e municipais.

Há uma resolução do Conselho Federal de
Contabilidade que é o terror das igrejas e demais
Organizações do Terceiro Setor que, sinceramente
prefiro não publicar, mas coloco-me à disposição para
esclarecer através do e-mail no final do artigo.

Ouso acrescentar outros diplomas legais, tais
como: Estatuto da Cidade, Estatuto da Criança e do
Adolescente, Estatuto do Idoso, Direitos Autorais, Lei
Geral de Proteção de Dados e até mesmo a Declaração

Universal dos Direitos Humanos. Afinal de contas,
vivemos a Era do Direito.

Não que seja obrigatório, mas a sociedade precisa
saber que a Igreja está atenta e afinada com o
ensinamento do apóstolo Paulo aos romanos, em seu
capítulo 13, de 1 a 7: “Todos devem sujeitar-se às
autoridades governamentais, pois não há autoridade
que não venha de Deus; as autoridades que existem
foram por ele estabelecidas. Portanto, aquele que se
rebela contra a autoridade está se colocando contra o
que Deus instituiu, e aqueles que assim procedem
trazem condenação sobre si mesmos. Pois os
governantes não devem ser temidos, a não ser pelos
que praticam o mal. Você quer viver livre do medo da
autoridade? Pratique o bem, e ela o enaltecerá. Pois é
serva de Deus para o seu bem. Mas se você praticar o
mal, tenha medo, pois ela não porta a espada sem
motivo. É serva de Deus, agente da justiça para punir
quem pratica o mal. Portanto, é necessário que
sejamos submissos às autoridades, não apenas por causa
da possibilidade de uma punição, mas também por
questão de consciência. É por isso também que vocês
pagam imposto, pois as autoridades estão a serviço de
Deus, sempre dedicadas a esse trabalho. Deem a cada
um o que lhe é devido: Se imposto, imposto; se tributo,
tributo; se temor, temor; se honra, honra”.

Nota: Para conhecer o meu trabalho, visite,
inscreva-se e tire dúvidas no canal Cartilha da Igreja
Legal no YouTube.

P
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AS DIFERENÇAS DA ‘COMMOM LAW” DOS
EUA E O ‘CIVIL LAW’ DO BRASIL (1/2)

SERVIÇO

o ‘Simpósio Brasileiro de Liberdade Religiosa:
Fundamento para Convivência, Justiça e Paz’, pro-
movido pela Faculdade de Direito J. Reuben

Clark, da Brigham Young University, Estado de Utah,
EUA, em parceria com o Centro Brasileiro de Estudos
em Direito e Religião, da Universidade Federal de
Uberlândia-UFU, MG, o primeiro a ser realizado fora da
Sede da BYU (onde o Professor Gilberto Garcia, partici-
pou no 19º Simpósio Anual Internacional de Liberdade
Religiosa, nos EUA), foi compartilhado, (‘an passant’), as
Diferenças dos Sistemas Legais da ‘Commom Law” Nor-
te-Americano, e, do ‘Civil Law’ Brasileiro.

A Cidade do Rio de Janeiro, RJ, como Anfitriã, rece-
beu Conferencistas Internacionais de Países da América
Latina: Argentina, Brasil, Chile, Uruguai, da Europa:
Espanha, Itália, Portugal e Reino Unido, e, da América
do Norte: Estados Unidos, para discutir temas como “Ca-
minhos para a Convivência Pacífica”; “Proteção da Li-
berdade como Direito Fundamental”; “Comunidades
Religiosas, Paz e Reconciliação”; “Perspectivas Latino-
Americanas Religiosas”; e “Liberdade Religiosa no Lo-
cal de Trabalho”, como noticiado no Jornal ‘O Globo’,  e,
no Portal Sala de Imprensa da ‘Igreja de Jesus Cristo dos
Santos dos Últimos Dias’.

‘Liberdade Religiosa e a Profissão Jurídica’ foi o tema
da palestra do Dr. Gilberto Garcia, podendo o conteúdo
da Sintética Intervenção do Advogado Carioca ser
acessada no Canal Youtube do ‘Direito Nosso’: (https://
youtu.be/R-WJifPexGY), onde enfocou a importância da
Atuação do Profissional do Direito na Promoção da Li-
berdade Religiosa, do Estado Laico (Não Laicista, Nem
Ateu, Não Anti-religioso, e, Não Hostil ao Fenômeno
Religioso), e Sim Um Estado Neutro Religiosamente, à
luz da Constituição do Brasil que estabelece a ‘Inviola-
bilidade da Crença’ (Artigo: 5º, Inciso: VI), e, a ‘Separa-
ção Igreja-Estado’ (Artigo 19, Inciso: I).

O Ordenamento Jurídico Nacional impõe ao Estado
brasileiro, (em todas as Esferas de Representação, Poder
Executivo, Poder Legislativo e Poder Judiciário, e, Ní-
veis: Federal, Estadual e Municipal), o dever de Prote-
ger os Fiéis e as Igrejas das Diversificadas Crenças no
País, Assegurando o Exercício de Todas as Manifesta-
ções Religiosas no Brasil, no Mote de que o ‘Estado é
Laico, mas o Povo é Religioso’, Punindo os Ilícitos
Comprovadamente Praticados Contra a Fé, e/ou, Impe-
dindo Seu Pleno Exercício em Espaços Público, ou, em
Espaços Privados, lastrados no Direito Fundamental a
Crença, que reafirma a ‘Dignidade da Pessoa Humana’ a
Sua Fé, respeitados os Cidadãos Ateus, Agnósticos e Sem
Religião.

Aproveitando o Ensejo de Estar Participando de Um
Evento Internacional Promovido pelo Curso de Direito
de Uma IES Norte-Americana (BYU/EUA), em Parceria
com o Curso de Direito de uma IES Brasileira (UFU/
MG), o Professor Gilberto Garcia Compartilhou Super-
ficialmente as Diferenças Doutrinárias Entre os Siste-
mas Legal dos EUA e o Sistema Legal do Brasil, Tomando
por Base Uma Entrevista de Um Presidente da Suprema
Corte Estadunidense, (destacando-se que lá o Presiden-
te é Vitalício), em Entrevista a ‘Revista VEJA’, (que, em
outras palavras), Afirmou: “A Constituição dos Estados
Unidos, Vigente desde 1787, é aquilo que a Suprema
Corte dos EUA diz que Ela É”.

Enfatize-se que Esta Proposição Judiciária Acolhida
pelos Operadores do Direito dentro do Sistema Legal da
“Commom Law”, (Direto Comum), No Qual é Funda-
mentado o ‘Sistema de Precedentes de Casos Judiciais’,
eis que, Historicamente os Julgamentos nos EUA são
Procedidos sob o Fundamento da Origem ‘Anglo-
Saxônica’, que Embasa a Prática da Resolução dos Confli-
tos Legais pelos Julgadores dos EUA, Que São Embadadas
na Formação Oriunda da Inglaterra, Grã-Bretanha, Rei-
no Unido, (Raiz do Direito Estadunidense).

Prosseguindo em Sua Explanação, chamou à Aten-
ção dos Presentes, numa Proposição Didática Compara-
tiva, que na América do Norte, (onde os Estados São
Independentes, Possuindo Suas Próprias Leis e Cortes
Autônomas), os Julgadores Baseiam-se nos ‘Cases’, ou
seja, no ‘Direito Consuetudinário’, (onde os Casos Ante-
riormente Julgados Firmam a Denominada Jurisprudên-
cia (Julgamentos dos Tribunais), ou como Atualmente
Chamados, os Precedentes Judiciais.  (Leia a 2ª e Última
Parte deste Artigo na Próxima Edição).

“Bem aventurados os que observam o direito,
que praticam a justiça em todos os tempos.”

Salmos 106.3

N
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BRASIL REGULAMENTA OS
CRIPTOATIVOS

SERVIÇO

m 13 /06/2023 foi editado o Decreto 11.563,
mais um importante passo rumo à
regulamentação e controle das operações com

criptomoedas no Brasil. O Decreto regulamenta a Lei
nº 14.478/2022, conhecida como o Marco Legal dos
Criptoativos, que foi publicada com a proposta de
regular este segmento, criando uma série de deveres e
obrigações, além de mecanismos de prevenção de
fraudes e delitos, o que lastimavelmente não chegou a
“colar” devido à falta de um órgão regulador.

Os ativos virtuais, especialmente os criptoativos,
como, por exemplo, as criptomoedas e os Non-
Fungible Tokens (NFTs) tem estado em foco da mídia,
principalmente impulsionados pela propaganda de
ganhos rápidos, sendo utilizados em inúmeras
empreitadas criminosas em esquemas de pirâmide que
estão no centro de muitas polêmicas, como no
emblemático caso que envolveu a prisão de Glaidson
Acácio dos Santos, conhecido como Faraó das Bitcoins.

A partir de agora, o Banco Central do Brasil
(BACEN) será o órgão regulador, com competência
para supervisionar, autorizar e acompanhar o
funcionamento das empresas prestadoras de serviços
de ativos virtuais. O BACEN será responsável pela
autorização para o funcionamento de empresas que
operem com criptomoedas, inclusive trazendo regras
para a comunicação de operações suspeitas, como foco
na prevenção às fraudes e à lavagem de dinheiro. Não
obstante, a Comissão de Valores Mobiliários (CVM)

continua responsável por regulamentar e
supervisionar valores mobiliários, incluindo as
atividades que envolverem tokens digitais
considerados valores mobiliários.

Com a publicação do Decreto, tanto o BACEN
quanto a CVM poderão emitir alertas de suspensão,
instauração de processos administrativos e até noticiar
crimes ao Ministério Público e às autoridades policiais,
para a respectiva apuração do fato.

Infelizmente, muitas pessoas foram vítimas de
golpes envolvendo Criptoativos nos últimos anos.
Agora, há esperança de que com a maior regulação haja
uma diminuição do número de fraudes, o que
infelizmente não ressarcirá o prejuízo de incontáveis
vítimas.

Consulte sempre um advogado para garantir o
pleno atendimento de seus direitos.

E
O Decreto 11.563 é mais um passo em direção à regulamentação dos criptoativos no Brasil
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OS 10 POEMAS FUNDANTES
DA POÉTICA UNIVERSAL (7)

Uma série para se conhecer os dez poetas e poemas fundantes da poética universal
Sétimo: WILLIAM SHAKESPEARE E “SONETOS” – Inglaterra (1564–1616)

CULTURA
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oje falaremos de William Shakespeare,
considerado por muitos como a maior expressão
literária de todos os tempos e o principal

escritor de Língua inglesa.
Embora tenha se tornado famoso pelas suas peças

teatrais – como Romeu e Julieta (1595) e Hamlet
(1601) – sua escrita o insere no plantel dos maiores
poetas mundiais. Isso se dá, não só pela sua produção
na área da poesia, como a obra Sonetos (1609), mas por
conta de ser considerado aquele que fez as mais belas
combinações de palavras que já se produziu no planeta,
tornando-as verdadeiras obras de arte.

Mencionado muitas vezes apenas como
Shakespeare, também é denominado com frequência
de “Poeta Nacional da Inglaterra”. Nasceu e morreu
em Stratford-upon-Avon, no dia 23 de abril: de 1564 e
1616. Foi poeta, dramaturgo e ator, sendo considerado
o mais influente dramaturgo do mundo de todos os
tempos. Basta verificar que suas obras – passadas essas
centenas de anos – continuam vivas e atuais,
despertando interesses e paixões.

Outra alcunha que lhe foi atribuída pelos críticos
literários é a “The Bard”, o “Bardo de Avon” ou
simplesmente “O Bardo”. Essa foi uma maneira de

distingui-lo dos demais poetas, atribuindo-lhe uma
excelência não encontrável nos outros. Shakespeare
assinou poemas como “Vênus e Adônis” e “O Estupro
de Lucrécia”, embora sua fama tenha vindo das peças
para teatro. Mas ele era essencialmente um poeta, por
isso a poesia estava onipresente em seu teatro, não só
na linguagem que utilizava, mas também na estrutura
que construiu para os diálogos.

Segundo o Dicionário Caldas Aulete, bardo quer
dizer poeta. A História da Literatura dá conta que
entre os celtas, o bardo era um poeta heroico e lírico.
Qual a razão de William Shakespeare ser chamado de
“O Bardo” já em seu tempo? Isso era uma referência
aos antigos poetas, cantores, trovadores e contadores
de história da Europa, que tinham por hábito viajar por
todo o Continente, levando as histórias recolhidas nas
mais diversas culturas. Porém, no caso de Shakespeare,
ele não era um simples bardo, mas “o bardo”; o poeta
por excelência.

Em Stratford-upon-Avon, Shakespeare viveu
momentos marcantes de sua vida. Lá foi batizado no
dia 26 de abril e lá casou-se aos 18 anos, com a jovem
Anne Hathaway. Com ela teve três filhos: Susanna e os
gêmeos Hamnet e Judith. Foi em Londres, porém, que
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ele começou a carreira bem sucedida de ator.
A produção literária de Shakespeare é vasta, mas

há indícios de que ele tenha produzido mais do que o
que sobreviveu. Chegaram até nossos dias 38 peças,
154 sonetos, dois poemas longos, em estilo narrativo.
Suas peças foram vertidas para as principais línguas
modernas e são as que alcançam a maior quantidade de
encenações mundo afora. As obras de Shakespeare
inspiram frequentemente produções no teatro, na
televisão, no cinema e na literatura.

O período londrino de Shakespeare – em que
ausentou-se de casa, deixando esposa (8 anos mais
velha) e filhos – foi o tempo de ele seguir sua carreira
e construir sua fama. Em Londres seguiu carreira de
ator, tornou-se escritor e um dos proprietários da
companhia de teatro chamada Lord Chamberlain’s
Men, que teve o nome mudado para King’s Men,
posteriormente.

A vida privada de Shakespeare não é muito
conhecida, mas, a favor dele, o fato de ir a Stratford-
upon-Avon regularmente, para estar com a família. Por
conta disso, as especulações em torno de sua aparência
física, sua sexualidade, suas crenças religiosas e a
atribuição de autoria de terceiros a algumas de suas
obras.

Mas, quais foram as principais obras do bardo?
Diante do processo criativo de Shakespeare, que foi
não apenas vasto, mas literariamente de qualidade
superior, não poderia surgir nada menos do que obras
como: Hamlet, Romeu & Julieta, Otelo, Rei Lear,
Macbeth, A Tempestade, dentre outras. Suas peças
foram traduzidas em todo mundo e encenadas em
diversos países, permanecendo como fonte de
inspiração para leitores e autores.

Segundo Nelson Viana, professor do
Departamento de Letras da Universidade Federal de
São Carlos (UFSCar): “A grandeza da obra de
Shakespeare e o seu alcance são certamente
consequências da qualidade do seu trabalho,
envolvendo a forma, a poesia dos seus textos, mas
principalmente a densidade psicológica dos
personagens”. E, acrescenta: “Muito dos dizeres das
peças de Shakespeare são citações importantes no
inglês contemporâneo. As frases são tão marcantes  e
profundas que elas deixaram alguma coisa no contexto
da peça, passando a significar muito mais em vários
outros contextos contemporâneos”.

George Bernard Shaw, chamava de “bardolatria” a
reverência e o reconhecimento que começou a se dar a
partir do século XIX à obra de Shakespeare, aclamando
sua genialidade. Vou deixar um soneto como exemplo
da verve poética de Shakespeare:

Soneto 18

Se te comparo a um dia de verão
És por certo mais belo e mais ameno
O vento espalha as folhas pelo chão

E o tempo do verão é bem pequeno.

Às vezes brilha o Sol em demasia
Outras vezes desmaia com frieza;
O que é belo declina num só dia,
Na eterna mutação da natureza.

Mas em ti o verão será eterno,
E a beleza que tens não perderás;
Nem chegarás da morte ao triste inverno:
Nestas linhas com o tempo crescerás.

E enquanto nesta terra houver um ser,
Meus versos vivos te farão viver.

Esse Soneto 18 de Shakespeare é um dos seus mais
famosos. Nele o escritor aborda o tema do amor e se
utiliza da natureza como metáfora para a expressão dos
seus sentimentos.

Interpretando o poema, vamos perceber que nele a
beleza do ser amado é comparada à beleza de um dia de
verão. Mas, isso seria pouco para a pessoa que ama.
Então, o bardo torna a pessoa amada mais bela ainda
que a própria natureza. A beleza do ser amado não é
mutável, frágil e temporária como a da natureza. Aos
olhos de quem ama, a pessoa amada é de uma beleza
eterna.

Pela estrutura do poema, o leitor já deve ter
percebido que não estamos falando da estrutura mais
comum de soneto entre os falantes de Língua
portuguesa que é aquela de quatros estrofes (dois
quartetos e dois tercetos).

Embora também tenha catorze versos,
Shakespeare compunha seus sonetos em estrutura
própria que passou a se denominar “soneto
shakespeariano” ou “soneto inglês”, que é o soneto
que apresenta esquema estrófico próprio, com três
quartetos e um dístico, diferenciando-se do soneto
italiano ou soneto petrarquiano, que é composto por
dois quartetos e dois tercetos.

Fico por aqui, na esperança de que essas linhas
tenham despertado o seu interesse pela obra de
William Shakespeare. É o que temos para hoje. Espero
que o leitor tenha gostado e que essas dicas estejam
enriquecendo sua forma de ler e fazer poemas.
Aguardo suas sugestões, ideias, colaborações. Até a
próxima. Boa leitura!
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Mudanças são inevitáveis:
manual que toda adolescente precisa ler

CULTURA

DEVOCIONAIS PARA
MENINAS
Um ano de atividades para
turbinar a fé
Susana Klassen
Editora Mundo Cristão
232 páginas

No lançamento “Devocionais para meninas”, Susana Klassen, professora,
tradutora e colonista do blog FaithGirlz, esclarece dúvidas sobre amizades,

relacionamentos, mudanças no corpo e espiritualidade

adolescência é um período fascinante em que
ocorrem transformações importantes no corpo
e na mente de meninos e meninas. É nessa

fase que uma série de dúvidas começam a surgir,
legítimas para quem está lidando com tantas
novidades. Para ajudar os adolescentes a viver melhor
esse tempo agitado da vida, Susana Klassen, professora,
tradutora e colunista do blog FaithGirlz (Mundo
Cristão), lança o livro Devocionais para meninas: um
ano de atividades para turbinar sua fé.

Publicado pela Editora Mundo Cristão, o livro traz
conselhos semanais sobre amizade, família, estudo,
trabalho, namoro, saúde, corpo, beleza, sexo entre
outros assuntos. A obra reúne diversos textos bíblicos
e exercícios para estimular a fé durante os 365 dias do
ano. Ao todo, são 52 devocionais e 14 atividades em um
livro interativo, com espaços para anotar objetivos e
celebrar conquistas. A obra oferece ainda três
devocionais extras: para celebrar o aniversário, a
Páscoa e o Natal.

Indicado para pais e mães de garotas adolescentes,
o livro Devocionais para meninas é um aliado na
transmissão de valores cristãos e um auxílio para
conversas produtivas. Cuidadosamente elaborado a
partir da expertise de uma profissional com ampla
vivência no aconselhamento a meninas, e mantendo
em vista temas que são assunto do dia a dia, o livro

trabalha questões delicadas da adolescência, numa
linguagem acessível e dinâmica, tornando a prática
devocional uma experiência profundamente
significativa.

Susana Klassen foi professora de adolescentes e
escreveu alguns livros para ensino de inglês e outros
sobre temas bem pessoais, como abuso sexual, bullying
e transtornos alimentares. Cuida do blog FaithGirlz e
mantém a coluna Pergunte à Su, um espaço onde
conversa com meninas e compartilha experiências
sobre todos os assuntos possíveis e imagináveis.
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PREGANDO TODA A BÍBLIA COMO

osto de ler os livros de Graeme Goldsworthy,
ele é um teólogo anglicano, natural da
Austrália, especialista em Antigo Testamento,

Teologia Bíblica e Hermenêutica. Obteve seu
Mestrado pela Universidade de Cambridge, na
Inglaterra, e seu PHD pela Union Theological
Seminary, EUA. É professor aposentado pelo Moore
Theological College, de Sydneu, Austrália. E é
também autor de vários outros livros na área de
teologia bíblica.

Na contracapa do livro que analisamos nessa edição
“Pregando toda a Bíblia como escritura cristã” os
editores apresentam o autor, informando que “O erudito
de Bíblia Graeme Goldsworth oferece uma sólida base
para a pregação da Bíblia toda de modo consistente e
cristocêntrico. Embora a pregação centrada no
Evangelho seja algo mais frequente, pastores e
pregadores cristãos ainda enfrentam dificuldade para
pregar a partir do Antigo Testamento. Este prático livro
oferece ajuda. Goldsworthy examina a Bíblia, a Teologia
Bíblica e a Pregação e demonstra como essas três
disciplinas se relacionam na preparação de sermões
cristocêntricos. Ele então aplica o método bíblico
teológico aos vários tipos de literatura que se encontram
na Bíblia, extraindo sua contribuição para a pregação
expositiva focada na pessoa e obra de Cristo. O livro
inclui diagramas e gráficos, que ajudarão os leitores a
visualizar a estrutura da revelação na Bíblia, fazendo
dele uma rica ferramenta, completa e imediatamente
aplicável para pregadores, professores e estudantes das
Escrituras.”

O livro possui 18 capítulos e é dividido em duas
partes. Ele inicia com a apresentação à edição
Portuguesa, uma apresentação por John C. Chapaman,
o prefácio, a introdução e o primeiro capítulo que
aborda o seguinte tema: Nada, senão Cristo e este
crucificado.

Na parte Um ele responde às perguntas básicas
que fazemos sobre a pregação e a Bíblia; em seguida,
ele esclarece: O que é a Bíblia? (capítulo 2); O que é
Teologia Bíblica? (capítulo 3); O que é Pregação?
(capítulo 4); Jesus era um teólogo bíblico? (capítulo
5); Que tipo de unidade a Bíblia tem? (capítulo 6)
Como o evangelho funciona na Bíblia? (capítulo 7);

Qual é a estrutura da
revelação bíblica?
(capítulo 8); Posso pregar
um sermão cristão sem
mencionar Jesus?
(capítulo 9).

Na segunda parte
Goldsworthy trata da
aplicação prática da
teologia bíblica à
pregação. O autor faz uma
introdução na parte 2 com
o tema: “Cristo em todas
as Escrituras”. Em
seguida, aborda os

seguintes temas: Pregando com base em textos
narrativos históricos do Antigo Testamento (Capítulo
10); Pregando com base na Lei do Antigo Testamento
(Capítulo 11); Pregando com base nos profetas do
Antigo Testamento (Capítulo 12); Pregando com base
na literatura de sabedoria (Capítulo 13); Pregando com
base nos Salmos (Capítulo 14); Pregando com base em
textos Apocalipticos (Capítulo 15); Pregando com base
nos evangelhos (Capítulo 16);  Pregando com base em
Atos e nas epístolas (Capítulo 17) e, finalmente,
Pregando teologia bíblica (Capítulo 18).

A apresentação da edição brasileira foi feita pelo
Pr. Franklin Ferreira. Quero terminar citando Sidney
Greidanus (autor de Pregando a Cristo a partir do
Antigo Testamento) “Este livro oferece um argumento
sólido e definitivo para a necessidade da pregação de
Cristo a partir de toda a Bíblia”.

ESCRITURA CRISTÃ
G
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Três estratégias para se tornar
uma liderança consciente

LIDERANÇA CONSCIENTE
Como potencializar seus
pontos fortes e se tornar um
grande líder
John C. Maxwell
Editora Hábito
176 páginas

A
John C. Maxwell apresenta o que é necessário para quem quer
potencializar os seus pontos fortes e ser um líder de sucesso

falta de autoconsciência é o maior obstáculo
que os líderes enfrentam para se
desenvolverem e alcançarem o avanço pessoal.

Uma liderança consciente é essencial para criar
organizações sustentáveis, positivas e que contribuam
para o bem-estar da comunidade. Como conquistá-la?
Para John C. Maxwell, palestrante, coach e autor com
mais de 34 milhões de livros vendidos, um bom líder
vai além dos resultados financeiros e se compromete
com a construção de uma cultura empresarial baseada
em valores, ética e responsabilidade social.

Em Liderança Consciente, publicação lançada no
Brasil pela Editora Hábito, Maxwell, de modo didático
e prático, compartilha ensinamentos sobre o
desenvolvimento da autoconsciência em lideranças e
divide com o público suas experiências dos mais de 40
anos como líder. Nesta obra, o autor apresenta um guia
prático para líderes que desejam criar um ambiente de
trabalho inspirador. John C. Maxwell ensina como
praticar a autoavaliação, tomar boas decisões,
fortalecer as habilidades e trabalhar em equipe. A
partir dessa proposta, o autor propõe: 1) Ouça mais,
fale menos: Antes de liderar as pessoas, é necessário
compreendê-las. Os benefícios positivos de ser um bom
ouvinte são muito mais valiosos do que costumamos
reconhecer. Quando apenas se escuta sem ouvir de
verdade, a liderança está fadada a sofrer. É por isso que
Maxwell aconselha ouvir, aprender e depois liderar; 2)
Admita seus erros e aprenda com eles: O primeiro
passo para antecipar os erros e aprender com as falhas
que você comete é se enxergar de forma realista e
admitir os seus pontos fracos. É impossível melhorar
como líder se você estiver ocupado demais tentando

fingir que é perfeito. Quando se trata de sucesso, o que
importa não é a quantidade de erros que você comete,
mas, sim, o número de vezes que você comete o
mesmo erro; 3) Avalie sua liderança pelo sucesso da sua
equipe: As pessoas costumam atribuir o êxito de
organizações e equipes a muitas coisas: oportunidades,
economia, pessoal, trabalho em equipe, recursos,
acertar o momento, química, sorte. A única coisa que
todas as boas organizações têm em comum é uma
liderança competente.

John C. Maxwell é considerado o especialista mais
influente do mundo em negócios e liderança. Suas
organizações — John Maxwell Compans, John
Maxwell Team, EQUIP e John Maxwell Leadership
Foundation — traduziram seus ensinos para 70 idiomas
e os têm usado para treinar milhões de líderes de todos
os países do globo.
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SUBMISSÃO E RESISTÊNCIA
EM JACAREPAGUÁ

onheci o bairro de Jacarepaguá em 1960 e a
Igreja Batista de Barão da Taquara, que lá está
situada, em 1965. Nessa Igreja fui batizado em

1967. Naquela época a situação do bairro era
totalmente diferente da atual: podia-se andar
tranquilamente pelas ruas, inclusive em altas horas,
com total liberdade e tranquilidade. Todavia, os
tempos mudaram drasticamente e o clima de
apreensão e medo predomina nesta região,
principalmente nas imediações da Praça Seca e as suas
cercanias.

Nesta localidade está a Igreja Batista de Barão da
Taquara que vem desempenhando seu papel histórico
e profético, com uma admirável presença eclesiástica
que contrasta radicalmente com o quadro social do seu
entorno.

Antes, entretanto, de falar dessa querida igreja,
sucintamente falo que a situação reinante no Rio de
Janeiro requer ações sociais com profundidade ao lado
das ações eclesiásticas que devem ser feitas com
coragem, persistência, paciência e ousadia. É um
equívoco, no meu entender, se achar que as coisas
somente se resolverão por meio do uso do aparato
policial com recursos faraônicos, com operações de
grande porte e com ações espetaculares que só geram
impactos midiáticos e eleitoreiros.

Respondendo a este quadro humano denso e
tenso, a Igreja Batista Barão da Taquara realiza sua
obra de forma notável –  depois da brilhante gestão
pastoral do Pastor David Malta Nascimento (foto),
veio a gestão do Pastor Carlos Novaes, que foi
consagrado ao ministério pastoral em dezembro de
1983 e lidera a Igreja Batista Barão da Taquara desde 14
de março de 1998. Pr. Novaes é, possivelmente um dos
melhores pregadores, hoje, do meio evangélico
brasileiro, aliás já há muito tempo; professor do
Seminário Teológico Batista do Sul do Brasil, pastor há
quase 40 anos, excelente expositor bíblico e um dos
poucos pastores (a meu ver), que ainda pregam a
Palavra, o Evangelho da cruz, e não o evangelho para
plateias, auditórios e teatros. Além disso quero
destacar, o eficiente Ministério da Música, liderado
pela irmã Jussara Novaes; a biblioteca local que fez 49
anos em 2024, logo serão 50 anos sob a liderança da
irmã Marluce; ressalto também o Ministério de
Oração, sob a liderança da irmã Deuza, o trabalho

extraordinário que feito com a terceira idade, sob a
liderança da incansável Lucinha; a área da juventude
sob a liderança do jovem pastor André de Souza e o
trabalho vibrante de ação social e evangelização nas
ruas praticando o “ide”!

Que Deus continue abençoando ricamente a
igreja, e todas as igreja evangélicas de Jacarepaguá. Eu
colocaria, também, podendo escandalizar a alguns, as
igrejas católicas nas suas ações pastorais e eclesiásticas
porque o Espírito de Deus não vê paredes, divisões e
compartimentos, o homem vê, mas – creio eu – Deus
não vê estas divisões. Tive a honra de ser membro desta
igreja juntamente com a minha família. Até penso em
escrever a biografia do notável pastor David Malta.

Concluo estas reflexões lembrando que o grande
teólogo alemão Dietrich Bonhoeffer, no seu livro
Resistência e Submissão incentiva aos cristãos para que
vivam centrados na coragem de manterem-se fieis à sua
fé; submetendo-se a Cristo e a sua vontade; vivendo o
evangelho da graça, da cruz, do sofrimento, da
renúncia. Bonhoeffer, que é o teólogo predileto do
Pastor Novaes e que foi meu professor no Seminário do
Sul, no Curso de Educação Cristã na década de 90.
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Existe um lugar para o pai?
uase toda a psicologia profunda tem como
fundamento a relação da criança com sua mãe.
Pouco ou quase nada se fala do pai e de sua

função arquetípica na vida psíquica, exceto pela
menção de seu papel na consecução de um Eu heróico
a partir da adolescência.

Todavia, será que o papel do pai é apenas o de
transmitir a consciência e a tradição, ou seja, apenas a
exterioridade, o ethos e a lei? Ou o pai, ao lado da
mãe, seria de fato uma das colunas básicas do
inconsciente, tanto do homem como da mulher? Se
assim for, como visualizar a presença e a manifestação
do arquétipo do pai, juntamente com seu necessário e
consequente papel na vida humana? Se é verdade que
“pai ausente” significa “filho carente”, como sanar a
carência por meio de uma presença realmente
significativa e eficaz?

O autor, Alberto Pereira é músico, psicologo e
psicoterapeuta e pai de Marcelo e Luisa. Possui
doutorado em Psicologia (Psicologia Clínica) pela

PAI E PSIQUE
Alberto Pereira Lima Filho
Editora Paulus
520 páginas

Pontifícia Universidade Católica de São Paulo (1999) e
mestrado pelo Instituto de Psicologia da Universidade
de São Paulo (1991). É membro da International
Association for Jungian Studies, tendo trabalhado por
dois anos como membro do comitê executivo da
organização.
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Ex-militante encontra
a Jesus na Nicarágua

IGREJA & MISSÕES
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DARIO entende que sua missão é levar esperança para a Nicarágua (foto representativa)

transformação de Dario, na Nicarágua, é um
verdadeiro milagre. Hoje, a casa dele tem uma
marca com tinta que indica a presença de

líderes cristãos. O registro é uma estratégia do governo
para identificar os “inimigos” do Estado e lembra todos
os dias que o pastor é desprezado. Policiais e vários
grupos militares vigiam a casa constantemente.

Até pouco tempo, Dario fazia parte do grupo que o
persegue hoje. Como muitos jovens na América
Latina, ele ingressou com apenas 14 anos em um grupo
de guerrilha sandinista pelo qual lutou durante 11
anos. Ele também se declarava ateu e se opôs
radicalmente ao cristianismo, especialmente quando a
esposa dele se converteu.

Chamado para a esperança – A esposa
permaneceu em Cristo apesar da objeção do marido.
Demorou cinco anos para que o coração de Dario se
abrisse para Jesus. Mas, aos poucos, todos viram a
mudança na mentalidade e no comportamento de
Dario, até que ele deixou completamente a vida de
militante sandinista para trás.

Ele se tornou pastor e, diante da crise e da
perseguição crescente na Nicarágua, se viu impelido a

orar e clamar ao Senhor por sua nação. Ele fez parte dos
cristãos que socorreram os manifestantes feridos em
2018 nos protestos contra os abusos da gestão Ortega
e, desde então, é acusado de incitar a violência e de ser
um inimigo do Estado por causa do socorro prestado.

A Nicarágua entrou este ano na Lista Mundial da
Perseguição (LMP) por causa da intensa vigilância e da
aversão aos cristãos que as autoridades estabeleceram
nos últimos anos. Nesse contexto, poucos têm o
privilégio do pastor Dario e da família de conhecer e
seguir a Jesus.

Hoje o pastor Dario entende que sua missão é orar
e trazer esperança para a Nicarágua. “Estamos
buscando a Deus com sincera devoção em oração.
Cremos que por meio das orações Deus tem nos
ajudado a sobreviver à perseguição”, conclui o pastor.

* Com base em matéria publicada no site da
Missão Portas Abertas, uma organização cristã

internacional que atua em mais de 60 países apoiando
os cristãos perseguidos por sua fé em Jesus.

Depois de deixar o ateísmo, Dario se tornou um pastor

A
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